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День первокурсника!
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Николай Семашко честно 
и достойно делал все, что 
умел
ПАМЯТНАЯ ДАТА. 20 сентября 2024 г. исполняется 
150 лет со дня рождения врача и общественного дея-
теля Николая Александровича Семашко. Выпускник ме-
дицинского факультета Казанского университета, пер-
вый нарком здравоохранения РСФСР и СССР, один из 
организаторов системы советского здравоохранения, 
академик Академий медицинских наук и педагогических 
наук.    /  6

Ветераны – золотой фонд Казанского 
медицинского университета 
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ. Историю всегда делают люди. Не является 
исключением и Казанский медуниверситет, 210-летнюю славу которого 
ковали его сотрудники и преподаватели, студенты и выдающиеся вы-
пускники. Здесь по праву гордятся своими ветеранами, относятся к ним 
с искренним уважением и особой любовью.  В преддверии Дня пожи-
лых людей, который отмечается в нашей стране 1 октября, мы встрети-
лись с председателем Совета ветеранов Казанского ГМУ Афгатом Наби-
улловичем Галиуллиным, который недавно отметил свой славный юби-
лей – 80 лет и поговорили о Совете ветеранов Казанского ГМУ.    / 5

Традиции

Казанский медицинский стартап 3.0
 d 16 сентября в Казанском 

ГМУ состоялось открытие 
акселерационной програм-
мы «Казанский медицин-
ский стартап 3.0». 

В приветственном слове рек-
тор Казанского медуниверси-
тета Алексей Созинов отметил, 
что работа над инновационны-
ми проектами входит в число 
приоритетных направлений 
деятельности вуза. 

Целью акселерационной 
программы является форми-
рование предпринимательских 
компетенций у обучающихся 
для создания жизнеспособных, 
коммерчески выгодных и эф-
фективных стартап-проектов, 
развитие молодежного техноло-
гического предпринимательст-
ва, научно-технического твор-
чества молодежи, повышение 

их конкурентоспособности в 
профессиональной деятель-
ности. 

Партнерами акселератора по 
традиции стали два казанских 
вуза – Поволжский университет 
физической культуры, спорта и 
туризма и Казанская государст-
венная академия ветеринарной 
медицины. Возглавляет коман-
ду трекеров эксперт «Сколково» 
Дмитрий Разбегаев.  

На участие в акселерато-
ре зарегистрировались более 
700 человек – студентов, орди-
наторов, аспирантов, препо-
давателей и сотрудников. Для 
повышения уровня компетен-
ций сотрудников вузов в рам-
ках программы будет впервые 
проведена стажировка помощ-
ников трекеров. Особенностью 
нашего акселератора являет-
ся привлечение экспертов по 

профилю проектов, с которы-
ми выступят ведущие ученые 
Казанского медуниверситета. 
Преимущественно в дистан-
ционном формате участники 
пройдут образовательную про-
грамму, спикерами которой за-

явлены партнеры из «Сколко-
во», акселератора GenerationS 
Российской венчурной компа-
нии, Евразийского центра ин-
новаций и Фонда международ-
ного медицинского кластера. 

Программой «Казанский ме-

дицинский стартап 3.0» предус-
мотрены также ставшие тради-
цией встречи и мастер-классы 
от руководителей медицин-
ских организаций и компаний 
Татарстана. На акселераторе 
участники смогут пообщаться 
с руководителем направления 
«Здравоохранение» ООО «Ай-
СиЭл-Техно» Альбертом Шаги-
валеевым, руководителем Ин-
ститута системной медицины 
и архитектуры здоровья МКДЦ 
Иреком Хусаиновым, директо-
ром ООО «Нейростарт» Булатом 
Самигуллиным. О построении 
воронки продаж в медицинском 
бизнесе расскажет директор 
ООО «С-Лайн» Олег Сухоруков. 

Мы желаем авторам всех 60 
проектов успешной акселера-
ции и продвижения на пути 
коммерциализации и практи-
ческого применения!

 d 21 сентября прошло одно 
из самых важных событий 
в жизни каждого студента 
— День первокурсника!

В сентябре Казанский ГМУ 
распахнул свои двери для 792 
студентов. Из них 508 человек 
будет учиться на бюджетной 
основе. В этом году в Казан-
ский ГМУ поступили 4 при-
зера заключительного этапа 
Всероссийской и Междуна-
родных олимпиад школьни-
ков, три двухсотбальника. Они 
обучаются по специальности 
"лечебное дело" и "стомато-
логия». 

По словам министра здра-
воохранения РФ Михаила Му-
рашко, Казанский медицин-
ский университет стал вторым 
по популярности медицин-
ским вузом страны. Конкурс 
составил 24 человека на место! 

Традиционно на откры-
тии праздника прозвучал 
гимн нашей alma mater и с 
торжественными словами 
выступил ректор Казанско-
го ГМУ Алексей Созинов. Он 
пожелал ребятам провес-
ти в университете лучшие 
годы жизни и напомнил,  что 
первокурсникам предсто-
ит ни один пуд соли вместе 
съесть. После этого он про-
вел церемонию посвяще-
ния «в однокашники». По-
сле торжественной части на 
праздничной сцене прошел 
концерт, где каждая группа 
представила свое выступле-
ние. Первокурсники порадо-
вали зрителей творческими 
номерами. 

Желаем каждому перво-
курснику научных успехов, 
творческих побед и спортив-
ных достижений!



2
27 сентября  2024 г.  № 7 (8453).

Хроника

 d Раис Республики Татарс-
тан Рустам Минниханов по-
здравил ректора Казанского 
ГМУ, профессора, академика 
Академии наук Республики 
Татарстан Алексея Созино-
ва с присвоением почётно-
го звания «Заслуженный 
работник здравоохранения 
Российской Федерации».

Раис Татарстана Рустам 
Минниханов в Казанском Крем-
ле вручил государственные на-
грады Республики Татарстан и 
Российской Федерации. Цере-
мония была приурочена ко Дню 
Республики Татарстан.

Рустам Минниханов отме-
тил, что Татарстан – опорный 
регион страны, где успешно ре-
ализуются проекты и програм-
мы, направленные на повыше-
ние качества жизни граждан, 
выполняются все социальные 
обязательства, проводятся 
крупномасштабные меропри-
ятия мирового уровня. Добиться 
высоких результатов помогает 

полная поддержка Президен-
та страны Владимира Путина 
и федерального правительства.

Особую признательность он 
выразил медицинским работ-
никам, которые спасают жиз-
ни солдат и офицеров, стоят на 
страже здоровья всех татарс-
танцев.

Лауреатами высоких госу-
дарственных наград стали ру-
ководители и работники ре-
спубликанских предприятий и 
организаций оборонного ком-
плекса, машиностроения, неф-
техимии, транспорта, лесного и 
сельского хозяйства. «Вы вноси-
те важный вклад в укрепление 
экономического и оборонного 
потенциала страны и дости-
жение её технологического су-
веренитета», – обратился Раис 
республики к участникам це-
ремонии.

Он поздравил всех лауреатов 
с заслуженными наградами и 
наступающим Днем Республики 
Татарстан. Всего Раис Татарста-
на вручил 54 госнаграды.

Заслуженная награда

Завершен 
конкурс 
«Молодой 
преподаватель 
Казанского 
ГМУ»

 d Победителями стали Асия 
Халитовна Булатова (кафедра 
инфекционных болезней) и 
Валерий Александрович Поз-
дняк (кафедра детских инфек-
ций).

Целью конкурса «Молодой 
преподаватель Казанского 
ГМУ» является выявление, от-
бор и привлечение для работы 
на долж-
н о с т я х 
п р о ф е с -
с о р с к о -
препода-
в а т е л ь -
с к о г о 
с о с т а в а 
молодых 
н а у ч н о -
п е д а г о -
гических 
работников для реализации 
основных и дополнительных 
профессиональных образова-
тельных программ и выполне-

ния прио-
ритетных 
для уни-
верситета 
нау чных 
исследо-
ваний.

К о н -
курс про-
ш е л  в 
р а м к а х 

реализации программы стра-
тегического академического 
лидерства «Приоритет 2030» и 
национального проекта «Нау-
ки и университеты».

 d Проект организован Ка-
занским государственным 
медицинским универси-
тетом совместно Респу-
бликанским центром об-
щественного здоровья и 
медицинской профилак-
тики. 

Три мероприятия в рамках 
проекта «Дворики здоровья» 
прошли в Казани с 28 августа 
по 5 сентября. Во дворах жи-
лых домов была организована 
работа выездного центра здо-
ровья Республиканского цен-
тра общественного здоровья и 
медицинской профилактики. У 
жителей города была возмож-
ность измерить кровь на уро-
вень глюкозы и холестерина, а 
также измерить давление, рост, 
вес и получить консультацию 
врача терапевта бесплатно. За 
все время было обследовано бо-
лее 150 человек. 

Каждый желающий мог по-
сетить тематические лекции от 
таких специалистов, как заве-
дующая кафедрой эндокрино-
логии Казанского ГМУ, главный 
внештатный эндокринолог 
Минздрава России по При-
волжскому федеральному окру-
гу Фарида Вадутовна Валеева, 
заведующая кафедрой госпи-
тальной педиатрии Казанско-
го ГМУ, главный внештатный 
детский кардиолог Минздрава 
России по Приволжскому феде-
ральному округу Динара Иль-
гизаровна Садыкова, главный 
внештатный кардиолог Мин-
здрава России по Приволж-
скому федеральному округу, 
заведующий кафедрой карди-
ологии ФПК и ППС КГМУ Аль-
берт Сарварович Галявич.

А для детей была подготов-
лена специальная программа: 
волонтеры-медики проводили 
веселую викторину, подвиж-
ные игры, отвечали на детские 
вопросы о здоровье, пользе 
правильного питания и физ-
культуры. 

Организаторы проекта 
«Дворики здоровья» – Казан-
ский государственный ме-
дицинский университет и 
Республиканский центр об-
щественного здоровья и ме-
дицинской профилактики – 
сделали все, чтобы беседа на 
тему здоровья была интерес-
на, познавательна и практи-
чески полезна для всех: и для 
детей, и для молодых, и для 
пожилых. 

– Сегодня на государствен-
ном уровне прикладывает-
ся очень много усилий, что-
бы контролировать состояние 
здоровья населения, сохра-
нять то здоровье, которое есть, 
и делать так, чтобы люди ста-
новились еще здоровее.

Сегодня у нас много меди-
цинских учреждений и пре-
красных специалистов, воз-

можности у современной 
медицины большие, но, что-
бы вовремя выявить пробле-
мы со здоровьем и вылечить 
человека, необходимо, чтобы 
он обратился в лечебное уч-
реждение. А мы сами зачастую 
наплевательски относимся к 
своему здоровью и обращаем-
ся к врачу только тогда, ког-
да уже очень сильно заболит. 
Чаще откладывают визит к 
врачу мужчины. Поэтому хо-
чется обратиться к женщинам: 
рядом с вами живут мужчины, 
которые забывают о своем здо-
ровье, и надо им чаще напоми-
нать, что здоровье – это важ-
но, и даже за руку приводить 
мужчин на профилактические 
медосмотры, – рассказал глав-
ный врач Республиканского 
центра общественного здоро-
вья и медицинской профилак-
тики Ильнур Шарафутдинов.

– Да, многие просто боятся 
поликлиник, а от одного сло-
ва «больница» приходят в свя-
щенный ужас. Некоторые не 
были в поликлиниках лет 10 
и думают, что там все осталось 
по-прежнему. Но за эти годы в 

наших лечебных учреждениях 
все поменялось в лучшую сто-
рону. А если людям не хочется 
идти к врачам, врачи решили 
прийти к ним сами, – отметил 
проректор Казанского госу-
дарственного медицинского 
университета Сергей Осипов. 
– Многие не уделяют должно-
го внимания своему здоровью, 
и это приводит к тому, что они 
обращаются к врачам, когда 
заболевание уже находится в 
запущенной стадии и требу-
ет более сложного лечения. 
Именно поэтому было принято 
решение провести цикл акций 
«Дворики здоровья». Эффект 
от таких мероприятий одноз-
начно есть. Мы здесь находим-
ся час, и за это время уже пять 
человек по результатам экс-
пресс-анализов получили на-
правление к эндокринологу 
для дополнительного обследо-
вания и назначения лечения. 

Доктор медицинских наук, 
главный кардиолог Приволж-
ского федерального округа 
Альберт Галявич подчеркнул, 
что у татарстанцев после про-
студных заболеваний самые 
распространенные - это бо-
лезни сердца. И именно про-
блемы сердечно-сосудистой 
системы являются одной из 
главных причин смертности. 
Например, почти у половины 
жителей Казани, прошедших 
медосмотры и диспансериза-
цию, выявлено повышенное 
артериальное давление. А ги-
пертония может стать при-
чиной инфаркта миокарда, 
инсульта и других серьезных 
последствий. Поэтому важно, 
как можно раньше выявить это 
заболевание. 

Завершился цикл мероприятий 
в рамках проекта «Дворики здоровья»
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 d 14 сентября в Казанском 
ГМУ состоялся День откры-
тых дверей отделения до-
вузовского образования, го-
стями которого стали 324 
ученика и их родителя. Кро-
ме казанских школьников 
в мероприятии приняли 
участие ребята из Короле-
ва Московской области, Уфы, 
Вятских Полян (Кировская 
область), Димитровграда 
(Ульяновская область), Набе-
режных Челнов, Нижнекам-
ска, Альметьевска и еще 10 
районов Татарстана.

Открыл встречу ректор Казан-
ского медуниверситета профес-
сор Алексей Созинов – после при-
ветствия он сделал небольшой 
доклад об истории вуза, которому 
в этом году исполнилось 210 лет.

Затем слово взяла завкафе-
дрой пропедевтики детских 
болезней и факультетской пе-
диатрии, профессор Резеда Фай-
зуллина и презентовала специ-
альность «Педиатрия». Декан 
факультета социальной работы 
и высшего сестринского обра-
зования, заведующая кафедрой 
экономической теории и соци-
альной работы профессор Мар-
гарита Максимова рассказала об 

особенностях подготовки соци-
альных работников с этого учеб-
ного года. 

Напомним, что в этом году 
впервые пройдет набор по на-
правлению «Социальная рабо-

та» с последующей дополни-
тельной подготовкой в сфере 
практической психологии. По-

сле завершения обучения можно 
получить сразу две квалифика-
ции – «Социальный работник» 
и «Практический психолог», 
каждая из которых будет под-
тверждена дипломом о высшем 
образовании. Отметим, Казан-
ский ГМУ является единствен-
ным вузом, предлагающим та-
кое сочетание компетенций.

Далее о том, как максималь-
но эффективно подготовиться 
к ЕГЭ по химии и биологии, го-
стям университета рассказали 
председатели предметных ко-
миссий Республики Татарстан 
по проверке выполнения зада-
ний с развернутым ответом ЕГЭ 
Станислав Борисевич и Елена 
Акшаева.

Начальник отдела довузов-
ского образования Казанского 
ГМУ Юлия Пухова поделилась 
информацией о формах под-
готовки на ОДО для учащихся 
8–11 классов

В завершение мероприятия 
о своем опыте рассказали вы-
пускники ОДО – стобалльники, 
студенты группы 1103 Мадина 
Усманова и Адель Тухфатуллов, 
а также студентка группы 1408 
Аида Галиуллина – все они в свое 
время также получили довузов-
ское образование.

День открытых дверей

 d 9 сентября в МВЦ «Казань 
Экспо» состоялось откры-
тие Международного форума 
Kazan Digital Week.

Казанский медуниверситет 
представил свои разработки на 
выставочном стенде. Одна из 
них – уникальная программа 
для обучения врачей-акушеров. 
Презентованное руководителем 
аккредитационно-симуляци-
онного центра Казанского ГМУ 
Юрием Орловым VR-приложе-
ние не имеет аналогов в России.

Квест-симулятор предназ-
начен для обучения студентов-
медиков и ординаторов, пре-
жде чем те перейдут к реальной 
практике. В ней можно приве-
сти аналогию с компьютерной 
игрой: перейти на следующую 
ступень можно только при усло-
вии безошибочного выполнения 
предыдущего этапа. Несмотря 
на то, что обучающийся дей-
ствует самостоятельно, все его 
манипуляции отображаются на 
мониторе для обсуждения с пре-
подавателем. С внедрением дан-
ной программы студенты и ор-
динаторы получат возможность 
пройти виртуальную практику 
с полным эффектом присутст-
вия и воздействия на роженицу.

Также Казанский ГМУ пред-
ставил интерактивный модуль 
«Виртуальная микробиологи-
ческая лаборатория» (выступал 
Гуляев П.Е., ассистент кафедры 
микробиологии), Мультимодаль-
ная трансмиссивная программа 
(Харисова Э.Х., ассистент кафе-
дры симуляционных методов 
обучения) и компьютерный тре-
нажер с элементами геймифи-
кации «Эпидемический очаг: 

острая кишечная инфекция».
 Всего в этом году участие в 

форуме принимают более 16 тыс. 
человек из России и стран ближ-
него и дальнего зарубежья, из ко-
торых 600 выступят в качестве 
спикеров. На выставочной экс-
позиции площадью 4 тыс. кв. м 
представлены более 140 стендов, 
где свои решения демонстриру-
ют свыше 200 ведущих ИТ-ком-
паний. Деловая программа Kazan 
Digital Week-2024 включает более 
100 мероприятий, среди которых 
стратегические сессии Минциф-
ры РФ, конференции, секции и 
конкурсы.

Открыл форум Раис Республи-
ки Татарстан Рустам Минниха-
нов: «Рад приветствовать вас в 
Татарстане на открытии между-
народного форума Kazan Digital 
Week», – обратился он к участ-
никам мероприятия. Раис РТ вы-
разил слова признательности 
Председателю Правительства 
Российской Федерации Михаи-
лу Мишустину за принятое ре-
шение о придании форуму фе-
дерального статуса.

 d 5 сентября в Центре пра-
ктических умений Казан-
ского ГМУ прошли мастер-
классы по оказанию первой 
помощи для руководителей 
17 промышленных пред-
приятий Казани. Образо-
вательная программа реа-
лизуется по распоряжению 
главы государства при под-
держке партии «Единая 
России» в рамках всерос-
сийской инициативы «Го-
тов к санитарной обороне!». 

Старт акции был дан в Казан-
ском (Приволжском) федераль-
ном университете. Всего прош-
ли обучение 34 руководителя 
предприятий.

Председатель Государствен-
ного Совета РТ Фарид Мухамет-
шин подчеркнул значимость 
события, выступив с речью пе-
ред гостями и участниками. Он 
также лично осмотрел каждый 
информационный стенд и при-
нял участие в мастер-классах.

«Инициатива проведения 
проекта, зародившаяся в не-
драх «Единой России», очень 
своевременна и важна. К сожа-
лению, экстренных ситуаций 
в жизни немало, люди теряют-
ся и часто не знают, как спасти 
жизнь человека. Посмотрим на 
реализацию этого проекта. На 
предприятиях это будет проще, 
сложнее будет с другими слоя-
ми населения, включая тех, кто 
находится на заслуженном от-
дыхе. Необходимо все до кон-
ца продумать и организовать в 
республике. Дело это не новое. 
Подобные проекты уже суще-
ствовали в Советском Союзе. Я 

бы хотел, чтобы информация о 
проекте была распространена 
через средства массовой ин-
формации, чтобы люди могли 
посещать лекции и обогащать 
свои знания», – сказал Фарид 
Мухаметшин.

Ректор Казанского государ-
ственного медицинского уни-
верситета, депутат Госсовета 
РТ Алексей Созинов в своем вы-
ступлении обратил внимание 
на то, что данная программа 
существовала еще в Советском 
Союзе. «Тогда она называлась 
«Готов к санитарной обороне 
СССР». Программа предусма-
тривала массовую подготовку 
граждан к оказанию первой ме-
дицинской помощи, – напом-
нил он. – В настоящий момент 
у нас имеется более 100 цент-
ров, способных организовать 
работу по обучению населения 

оказанию первой медицинской 
помощи».

 «Необходимо обучить каж-
дого жителя, чтобы каждый мог 
оказать первую помощь себе 
или тем, кому это необходимо. 
Именно поэтому по приказу 
Президента совместно с «Еди-
ной Россией», министерством 
здравоохранения РТ мы реа-
лизуем проект «Готов к сани-
тарной обороне». Сегодня мы 
обучаем первых наших стаже-
ров – руководителей крупных 
предприятий для обеспечения 
безопасности людей, работаю-
щих на производстве. В даль-
нейшем мы собираемся все мас-
штабировать и обучить все слои 
населения», – рассказал регио-
нальный координатор проекта 
«Здоровое будущее» Рафаэль 
Шавалиев.

Руководителей промпредприятий Казани 
научили оказывать первую помощь

Казанский медуниверситет  
на Kazan Digital Week.
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Событие

 d Врожденный порок сер-
дца находится на втором ме-
сте среди причин младенче-
ской смертности в России. 
Уже третий год подряд в 
разных городах страны про-
ходят съезды детских кар-
диохирургов, которые обсу-
ждают и пытаются найти 
решения.

В сентябре в столице Татар-
стана с прошел Третий Всерос-
сийский съезд детских карди-
охирургов и специалистов по 
врожденным порокам сердца 
(ВПС). Ежегодно врачи со всей 
страны собираются для обсу-
ждения важного на данный мо-
мент вопроса – диагностики 
и лечения ВПС. Первая встре-
ча врачей проходила в Ниж-
нем Новгороде, следующая – в 
Волгограде. Именно там для 
третьего съезда была выбрана 
Казань, куда по итогу прибы-
ло около 300 медиков со всей 
России. Ещё порядка 200-300 
присоединились к встрече в 
онлайн-формате. По словам 
детского кардиохирурга ДРКБ 
Артема Костромина, многие его 
коллеги прибыли из ближнего 
и дальнего зарубежья. Некото-
рые из них ранее работали в Ка-
зани либо принимали участие в 
европейских и международных 
съездах, где и познакомились со 
специалистами ДРКБ.

– Одна из главных тем об-
суждения – неонатальная сер-
дечно-сосудистая хирургия. 
Здесь собрались не только дет-
ские кардиохирурги и кардио-
логи, но и специалисты по не-

онатальной и пренатальной 
диагностике, – рассказал Кос-
тромин.

Почему Казань?
Казань, к слову, была выбра-

на в качестве места сбора не 
случайно. Выбор обусловлен 
успехами детской кардиохирур-
гии в республике. Её основате-
лем в Татарстане является Ле-

онид Миролюбов, заведующий 
кафедрой Казанского ГМУ. Его 
заслуги перед отечественной 
медициной отмечены премия-
ми имени А.Н.Бакулева за тыся-
чи спасенных детских сердец. 
Межрегиональное общество 
детских кардиохирургов и спе-
циалистов по врожденным по-
рокам сердца и все участники 
съезда выразили Миролюбо-
ву особую признательность и 
поздравили его с днем рожде-
ния: праздник совпал с первым 
днем встречи.

На мероприятие прибыло 
министерство здравоохране-
ния Татарстана в лице первого 
заместителя главы ведомства 
Альмира Абашева. По его сло-
вам, в детской кардиохирургии 
не насчитывается даже 100 спе-
циалистов.

– Нам очень отрадно, что 
именно у нас в Казани есть та-
кое подразделение выдающих-
ся «рукастых», «головастых» 
специалистов – детских кар-
диохирургов, которые действи-
тельно спасают сотни детских 
жизней. И на самом деле они не 
единственные. Кластер детских 
кардиохирургов у нас достаточ-
но большой, – отметил Абашев.

Дата, выбранная для откры-
тия съезда, особенная. Об этом 
упомянул ректор Казанского 
ГМУ Алексей Созинов. 5 сен-
тября 1996 года Борис Ельцин 

объявил по телевизору о го-
товности перенести кардиохи-
рургическую операцию. Этим 
публичным жестом, по словам 
Созинова, он вывел кардиохи-
рургию из технологического 
таинства в рутину. Напомнил 
ректор Казанского ГМУ и о ве-
ликих медиках из Казани. Один 
из них – Николай Медведев, ко-
торый в 60-х годах начал про-
водить операции на сердце, 
в том числе с искусственным 
кровообращением. В те годы 
заниматься подобным было 
непросто. Созинов отметил, 
что Медведев проложил но-
вый путь для казанской школы 
медиков. По его стопам пошли 
59 ординаторов по детской хи-
рургии, детской кардиологии и 
педиатрии, которые сейчас об-
учаются в Казанском ГМУ.

Врожденный порок сердца 
остаётся 
серьезной проблемой

В России всего насчитыва-
ется 600 тысяч больных с вро-
жденным пороком сердца. По 
словам академика РАН, дирек-
тора ФГБУ «НМИЦ сердечно-
сосудистой хирургии им. А.Н. 
Бакулева» Минздрава России, 
главного внештатного специ-
алиста – аритмолога Минздра-
ва России Елены Голуховой, все 
они нуждаются в том, чтобы 
диагноз был установлен. Но не 

всем пациентам с пороком сер-
дца необходимо хирургическое 
вмешательство.

Ежегодно 12 тысяч малышей 
рождается с этим недугом. При 
этом проводится от 10 до 14 ты-
сяч операций, 35% из которых 
приходится на детей до года – 
наиболее сложную возрастную 
группу.

Хирургическое лечение при 
ВПС проходит в 80 организа-
циях страны. В том числе де-
тей до года могут оперировать 
в 36 клиниках, новорожден-
ных – в 30.

– К счастью, по младенче-
ской смертности мы имеем 
улучшающиеся показатели. У 
нас была самая рекордная низ-
кая смертность за прошлый год. 
Она достигала порядка 4%. Но, 
к сожалению, здесь тоже есть 
свои аутсайдеры, которые име-
ют более высокие показатели 
летальности: пять и выше про-
центов, – отметила Голухова.

Она предложила создать сре-
ду для тех пациентов, которые 
перенесли операцию на сер-
дце, но не получили ни инфор-
мационной, ни медицинской 
поддержки. На базе центра Ба-
кулева совместно с департа-
ментом здравоохранения го-
рода Москвы уже было создано 
учреждение, где пациенты по-
лучили всю необходимую по-
мощь, а врачи смогли проана-
лизировать результаты лечения 
больных. Опыт создания такого 
центра показал, как можно сво-
евременно выявлять все ослож-
нения после операции.

В регионах работа ведется 
неверно

Профессор Екатерина Бо-
керия отметила, что, несмотря 
на умения кардиохирургов и 
внедренные технологии, есть 
проблемы в организационных 
вопросах.

Так, например, в регионах 
часто учитываются не все при-
казы и нормативы. После про-
ведения своевременного УЗИ 
и постановки диагноза ВПС у 
плода врачи не проводят сов-
местный консилиум и не кон-
сультируют женщин.

Бокерия предложила меры 
по снижению младенческой 
смертности, которые необхо-
димо ввести в регионах. В их 
числе введение трехуровневой 
системы акушерско-гинеколо-
гической помощи, строитель-
ство и реконструкция перина-
тальных центров, актуализация 
приказов Минздрава и протоко-
лов ведения пациентов.

Алина КАМАЛЮТДИНОВА

В Казани кардиохирурги искали 
пути решения проблемы  
младенческой смертности
Предложены меры по снижению младенческой смертности, 
которые необходимо ввести в регионах
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 d Историю всегда делают 
люди. Не является исклю-
чением и Казанский меду-
ниверситет, 210-летнюю 
славу которого ковали его 
сотрудники и преподавате-
ли, студенты и выдающи-
еся выпускники.  Здесь по 
праву гордятся своими ве-
теранами, относятся к ним с 
искренним уважением и осо-
бой любовью. Некоторые из 
них и сегодня трудятся на 
благо университета и вно-
сят весомый вклад в патри-
отическое воспитание сту-
денчества. Их опыт, знания 
и профессионализм – над-
ежный залог стабильности 
и эффективного развития 
Казанского государственно-
го медицинского универси-
тета. 

В преддверии Дня пожилых 
людей, который отмечается в на-
шей стране 1 октября, мы встре-
тились с председателем Совета 
ветеранов Казанского ГМУ Аф-
гатом Набиулловичем Галиулли-
ным, который недавно отметил 
свой славный юбилей – 80 лет.

 – Афгат Набиуллович, вы 
возглавляете Совет ветера-
нов нашего вуза с 2020 года. 
Расскажите, как он был обра-
зован и кто были ваши пред-
шественники.

 – В следующем году Совету 
ветеранов Казанского медуни-
верситета исполняется 60 лет. 
Ветеранская организация Ка-
занского медицинского инсти-
тута была создана в 1965 году 
для поддержки ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, ра-
ботавших тогда в вузе. Первым 
председателем Совета ветеранов 
КГМИ был старший преподава-
тель военной кафедры, подпол-
ковник медицинской службы 
Григорий Маркович Левин.

За время работы Совета вете-
ранов его председателями были 
достойнейшие люди – ассистент 
кафедры микробиологии Клав-
дия Ивановна Севастьянова, ас-
систент кафедры факультетской 
терапии Галина Кузьминична 
Добрынина, заведующая кафе-

дрой микробиологии, доцент 
Екатерина Кирилловна Наумо-
ва, кандидат медицинских наук, 
ассистент кафедры педиатрии, 
участница Великой Отечествен-
ной войны  Антонина Ивановна 
Шварева. 

С 1990 года руководителем 
Совета ветеранов Казанского 
ГМИ стал профессор Федор Ти-
мофеевич Краснопёров. В этот 
период был принят Устав Сове-
та ветеранов. 

Десять лет на этом посту про-
работала профессор Халида Га-
реевна, которую в последующем 
на этом посту сменил профес-
сор Лев Александрович Козлов. 
После него Советом ветеранов 
руководила доцент Н.А. Гадель-
шина, и уже моим предшествен-
ником был профессор Анатолий 
Васильевич Иванов.

Хочу особо отметить, что за-
местителем председателя Со-
вета ветеранов Казанского ГМУ 
с 2009 года и по настоящее вре-
мя является кандидат биоло-
гических наук, экс-ассистент 
кафедры патологической фи-
зиологии Алевтина Семеновна 
Семенова. Активно вела работу 
в Совете она с 2005 года. Кстати, 
Казанским медуниверситетом 
ее общественная деятельность 
на ограничивается – с 2011 года 
она является членом президи-
ума Совета ветеранов Вахитов-
ского района Казани. 

 – В чем заключается рабо-
та Совета ветеранов? Какие за-
дачи вы ставите перед собой?

 – Главное направление в на-
шей работе – поддержка людей 
пожилого возраста, вовлечение 
их в общественную жизнь уни-
верситета и нашего города. Со-
вет ветеранов принимает учас-
тие во многих мероприятиях как 
непосредственно в универси-
тете, так и на уровне района. В 
Совет входят 17 человек, а всего 
мы поддерживаем связь с более 
чем 500 ветеранами Казанского 
ГМУ, из которых почти 180 че-
ловек — это дети войны. Для на-
ших подопечных совместно с 
университетом мы организуем 
диспансеризацию, привлекаем 
их к общественной, спортивной, 
культурной жизни. 

Ветераны Казанского ГМУ 
– активные участники различ-
ных соревнований. Например, 
в этом году представители ве-
теранской и профсоюзной орга-
низаций Казанского ГМУ стали 
участниками городской Спарта-
киады «Игры долголетия. Жиз-
нелюб», став ее победителями и 
призерами.  

Любят наши ветераны и твор-
ческие конкурсы – на различ-
ных выставках они представ-
ляют свои поделки, рисунки, 
портреты. Так, в этом году их 
работы стали частью экспо-
зиции республиканского кон-
курса «Ветераны – хранители 
национальных культур и тради-
ций народов Республики Татарс-
тан».  Выставка работ наших ве-

теранов была организована и к 
210-летию Казанского ГМУ. 

Для наших ветеранов такие 
активности очень важны, ведь 
они помогают пожилым людям 
чувствовать себя нужными и во-
стребованными, поддерживают 
в сложные минуты.  

 – Афгат Набиуллович, Со-
вет ветеранов ведет большую 
работу с молодежью. Находит 
ли это отклик у студентов на-
шего университета?

 – Конечно! Студенты очень 
живо реагируют на общение с 
представителями старшего по-
коления. И именно такая ра-
бота является одной из наших 
основных задач. Мы уделяем ог-
ромное внимание культурному, 
нравственному и, самое главное, 
патриотическому воспитанию 
молодых специалистов. 

Один из наших проектов – со-
зданная совместно с руководст-
вом университета школа «Уроки 
памяти», где молодым людям 
рассказывается о подвигах со-
ветских людей в годы Великой 
Отечественной войны. Наше-
му университету есть чем и кем 
гордится, и не нужно об этом за-
бывать. Только в 2022 году слу-
шателями школы «Уроки памя-
ти» стали почти 800 студентов 
университета. Они буквально со 
слезами на глазах слушали исто-
рии наших соотечественников, 
стихи Цветаевой, Джалиля, Бер-
гольц. Для меня очень отрадно, 
что сейчас они сами помогают 
нам в организации столь важ-
ных встреч. 

Наши главные даты, когда 
мы чествуем наших героев – это 
День Победы и День защитни-
ков Отечества. Члены Совета 
ветеранов и наши подопечные 
из числа молодежи всегда при-
нимают участие в праздничных 
митингах, выпускаем книги о 
героях. Недавно в свет вышло 

издание «Память сердца», ко-
торую мы составили совместно 
с Алевтиной Семеновой. В кни-
ге собраны воспоминания и би-
ографии родственников, кол-
лег, выпускников нашего вуза о 
военных и послевоенных годах. 
Мы помним имена наших выда-
ющихся профессоров и препода-
вателей, которые, вернувшись с 
фронта, учили нас врачебному 
делу. Это Владимир Гаврилович 
Морозов, Ф.Г.Сафиуллин, Яков 
Юрьевич Попелянский, Исаак 
Михайлович Оксман, Габдулхак 
Гадельшевич Нуреев, Леонид 
Михайлович Нечунаев, Ибрагим 
Ахметович Мухутдинов, Исаак 
Евсеевич Голубовский, Виталий 
Алексеевич Добрынин, Федор 
Тимофеевич Красноперов, И.Х. 
Канцеров и многие другие. Они 
оставили нам огромное науч-
ное и образовательное наследие, 
богатые традиции и до сих пор 
служат примером преданности 
профессии и любви к Родине.

Наша гордость – это серия 
книг «Жизнь замечательных лю-
дей: выдающиеся ученые – вете-
раны КГМУ». Уже вышли книги, 
посвященные профессору Аль-
берту Бариевичу Галлямову, до-
центу Лидии Семеновне Соболе-
вой, готовятся книги о легенде 
татарстанского здравоохране-
ния профессоре Льве Александ-
ровиче Козлове, доценте Дегтя-
реве И.М., академике РАН Наиле 
Хабибулловиче Амирове. 

Конечно, особую благодар-
ность за поддержку этого проек-
та мы выражаем ректору Казан-
ского медуниверситета Алексею 
Станиславовичу Созинову и от-
дельно председателю профко-
ма Руслану Раисовичу Колясову. 
Ветеранов не забывают, поддер-
живают, и мы рассчитываем, что 
такой поддержки станет больше.

 – И в завершение беседы – 
коль скоро вы постоянно вза-

имодействуете с представите-
лями молодого поколения, что 
бы вы им пожелали?

 – В первую очередь – беречь 
и приумножать славные тради-
ции нашего вуза, заложенные 
еще в Императорском Казан-
ском университете и передаю-
щиеся из поколения в поколе-
ние уже на протяжении двух 
с лишним веков. Помнить, ка-
кой вклад он внес в развитие 
не только отечественной, но и 
мировой медицинской науки. 
Обращаясь к молодежи скажу 
– вы наследники огромного до-
стояния, а это не только почетно, 
но и ответственно. Я желаю вам 
трудиться, трудиться и трудить-
ся! Врачебная профессия тре-
бует колоссальной самоотдачи, 
терпения и постоянного самосо-
вершенствования. Нельзя оста-
ваться на месте: наука развива-
ется, и то что мы знаем сегодня, 
завтра может уже не пригодить-
ся, но сегодняшние знания яв-
ляются фундаментом будущих. 
Будьте патриотами своего оте-
чества и преданно служите од-
нажды выбранному делу! 

Казанский государствен-
ный медицинский универси-
тет и газета «Казанский ме-
дик» поздравляют Афгата 
Набиулловича с 80-летним 
юбилеем! Желаем неиссякаю-
щей жизненной энергии, креп-
кого здоровья и удачи во всех 
жизненных начинаниях!

Ветераны – золотой фонд Казанского 
медицинского университета 
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 d 20 сентября 2024 г. исполняет-
ся 150 лет со дня рождения врача 
и общественного деятеля Николая 
Александровича Семашко. Выпуск-
ник медицинского факультета Ка-
занского университета, первый на-
рком здравоохранения РСФСР и 
СССР, один из организаторов сис-
темы советского здравоохранения, 
академик Академий медицинских 
наук и педагогических наук – все 
эти сведения из профессиональной 
биографии врача-ученого достаточ-
но широко известны.

 … Я держу в руках небольшую по фор-
мату книгу Н.А.Семашко «Прожитое и 
пережитое», хранящуюся в фонде науч-
ной библиотеки Казанского ГМУ. Писать 
воспоминания о своей жизни Николай 
Александрович начал в середине 40-х 
годов XX века. Закончив писать черно-
вик, он в октябре 1947 г. едет в Ленин-
град, чтобы в Выборгском Доме культуры 
на вечере молодежи, а именно ей были 
посвящены воспоминания, прочитать 
отдельные главы из рукописи и выслу-
шать замечания и пожелания. И очень 
жаль, что мы никогда не узнаем, как это 
было. Знаем только, что произошло это 
21 октября 1947 г., о чем свидетельству-
ет опубликованное в печатном варианте 
книги объявление о выступлении авто-
ра мемуаров. 18 мая 1949 г. Н.А.Семашко 
скончался. Рукопись хранилась в лич-
ном архиве Н.А. Семашко и была под-
готовлена к печати сотрудниками Ин-
ститута организации здравоохранения 
и истории медицины (в наст. время На-
циональный научно-исследователь-
ский институт общественного здоровья 
имени Н.А.Семашко Российской акаде-
мии медицинских наук) только в 1960 г. 
«… Перелистывая страницы рукописи, 
написанной на больших листах бума-
ги с обеих сторон, с многочисленными 
поправками и вставками, видишь, как 
часто Николай Александрович возвра-
щался к ней, дополняя ее новыми и но-
выми эпизодами, которые, как он пишет 
«прошли на моем долгом жизненном 
пути…», отмечает в послесловии к печат-

ному изданию директор Института ор-
ганизации здравоохранения и истории 
медицины Е.Ашурков. Один из вариан-
тов рукописи начинался такими слова-
ми: «Человек, испытавший потрясающие 
события и умолчавший о них, похож на 
скупого, который, завернув плащом дра-
гоценности, закапывает их в пустынном 
месте… В моей жизни отразилась та эпо-
ха, в которую я родился, в которой вос-
питывался, учился и боролся…». Жизнь 
Н.А.Семашко была насыщена такими 
событиями, и он щедро поделился ими 
с потомками. Начинаются воспомина-
ния с моментов детства и заканчивают-
ся назначением на пост наркома здраво-
охранения РСФСР в 1918 г. Волею судьбы 
осенью 1898 г. Н.А.Семашко оказался в 
Казани, и его впечатления о нашем го-
роде конца XIX века, о медицинском фа-
культете Казанского университета нам, 
живущим в современной Казани и свя-
занным с Казанским ГМУ, будут особен-
но интересны. Предыстория приезда 
Николая Семашко в Казань такова. Бу-
дучи студентом медицинского факуль-
тета Московского университета, он был 
замечен в организации социал-демо-
кратических кружков среди студентов, 
в декабре 1895 г. арестован и выслан на 
три года под гласный надзор полиции в 
родной город Елец. Ссылка закончилась, 
возвращение в столичные университеты 
было запрещено и «… я выбрал Казань, 
где оказались кое-какие знакомые. Осе-
нью 1898 г. я поехал туда…». Впечатле-
ние Н.А.Семашко о Казани того времени 
настолько колоритно, что привожу его 
полностью: «…Милая Казань того вре-
мени! Сколько с точки зрения москов-
ского масштаба было в ней оригиналь-
ного! Вот зимний извозчик – «барабус». 
Это крестьянин из близлежащей дерев-
ни. Зимой от нечего делать он запрягал 
свою маленькую, но крепкую лошаден-
ку в сани и выезжал в город «на извоз». 
За «конец» брал 2-3-5 копеек. По-русски 
такие извозчики говорили плохо. Быва-
ло так, что «барабус» посадит седока и 
везет его туда, куда укажет седок. Везет 
четверть часа, полчаса, час – неизвест-
но куда. Потом ему это надоест. Он оста-
навливает лошадь и жестом приказы-
вает седоку слезть – иди, куда хочешь, и 
ничего не берет за проезд. Завезенный 
неизвестно куда, седок потом уже сам до-
бирается, как знает…». А вот как он опи-
сывает тогдашний университет и про-
фессоров-медиков: «… Очень мне повезло 
в медицинском отношении. Казанский 
университет блистал тогда выдающи-
мися именами: проф. Э. (так в источни-
ке – прим. автора) В.Адамюк – глазник, 
проф. Л.О.Даркшевич – невропатолог, 
проф. В.И.Разумовский – хирург, проф. 
М.Я.Капустин – гигиенист, проф. А.Г.Ге 
– венеролог. Отношения между профес-
сорами и студентами в сравнительно не-
больших провинциальных вузах всегда 
отличаются меньшей формальностью и 
большей демократичностью, чем в круп-
ных столичных университетах. Так было 
тогда и в Казани. Профессора входили в 
наши нужды, запросто разговаривали 
с нами на лекциях…». В 1901 г. в стране 
усилились студенческие волнения. Ле-
том 1901 г. студенческая демонстрация, в 
которой принимал участие Н. А. Семаш-
ко, прошла и в Казани. Чтобы узнать, что 
было дальше, обратимся к первоисточни-

ку: «…Меня, как «меченого», после месяч-
ного заключения выслали из Казани без 
права проживания в университетских 
городах. Такое наказание ударило меня 
по самому чувствительному месту: я был 
на пятом курсе, осенью должен держать 
государственный экзамен и стать вра-
чом, а теперь перспектива – «вечный 
студент». Профессора ко мне относи-
лись прекрасно. Тогда я схитрил: раз 
мне запрещено селиться в городе, то я 
буду жить за городом и поселился за чер-
той города, за кладбищем. Профессора 
упросили либерального полицмейстера 
не арестовывать меня, если я появлюсь 
в университете для сдачи экзаменов. 
Немного подгримировавшись (подклеив 
бороду и усы и надев синие очки) я при-
ходил по вечерам в университет, сдавал 
экзамены и сдал на доктора (с отличием) 
в 1901 г.». С помощью профессора гигие-
ны М.Я.Капустина, который написал ре-
комендательное письмо заведующему 
Самарским губерн-
ским санитарным 
бюро М.М.Грану, 
Н.А.Семашко был 
назначен врачом-
эпидемиологом в 
Самарскую губер-
нию. После этого 
Николай Александ-
рович покидает Ка-
зань. После Сама-
ры были Нижний 
Новгород, длитель-
ный период эмиг-
рации – Швейцария, 
Франция, Сербия – 
и, наконец, возвра-
щение в Москву осе-
нью 1917 года. Все 
это было прожито, 
пережито и изложе-
но в автобиографи-
ческих записках под 
названием «Прожи-
тое и пережитое».

… А сейчас пере-
несемся к началу де-
ятельности Н.А.Семашко на ниве здра-
воохранения и поговорим еще об одной 
книге, хранящейся в фонде научной би-
блиотеки Казанского ГМУ. Небольшая 
брошюра объемом 54 страницы, которая 
называется «Наука о здоровье общества 
(социальная гигиена). Руководство для 
преподавания в школах 2-ой ступени 
и для самообразования», была издана 
почти сто лет назад в 1926 г. тиражом 
10000 экз. (это второе издание книги, 
первое было в 1921 г., но в библиотеке 
оно отсутствует). С помощью медицин-
ской энциклопедии воссоздаю состояние 
здравоохранения в стране в тот период: 
эпидемии – холера, тиф, социальные 
болезни – туберкулез, венерические бо-
лезни, разрушенная сеть медицинских 
учреждений в городах и селах. Назна-
ченному Декретом Совета Народных 
Комиссаров от 11 июля 1918 г. наркому 
здравоохранения РСФСР Н. А. Семашко 
нужно было решать тяжелейшие задачи 
организации здравоохранения в стране. 
И наряду с этим он пишет научно-попу-
лярные книги по охране здоровья, ви-
димо, считал это важным и значимым. 
Одна из них – эта. В предисловии к 1-му 
изданию он сам подчеркивает, что дан-
ная брошюра, являющаяся «…первым 

опытом изложения социально-гигие-
нических сведений, писалась спешно, в 
условиях экстренной другой работы…». 
Основная глава книги называется «Что 
нужно знать и соблюдать, чтобы быть 
здоровым». Читаю названия разделов 
главы – «Гигиена почвы и воды», «Гиги-
ена одежды», «Гигиена жилища», «Гиги-
ена питания», «Гигиена труда» – звучат 
вполне современно. Доступный слог, 
изложение текста в главах построено в 
виде советов. Начинаю читать и погру-
жаюсь в атмосферу начала XX века… Вот 
только некоторые советы: «…Единствен-
ное и при том простое средство борьбы 
с сыпным тифом – чистота. Следить за 
чистотой одежды и постели, чаще ме-
нять белье, чище держать себя, чаще 
ходить в баню, короче стричь волосы и 
мыть их – таковы главные правила борь-
бы с сыпным тифом…». «… Лучший совет 
по гигиене жилья можно выразить так: 
выбирай просторное, светлое, сухое по-

мещение, не заводи 
сырости (не разли-
вай воды, не стирай 
белья в квартире), 
чаще открывай окна 
и форточки, хорошо 
протапливай. Глав-
ное, самое главное 
– держи помещение 
в чистоте». «…Труд – 
не только полезное, 
но и приятное заня-
тие для человека. 
Для здорового че-
ловека не трудить-
ся, а бездельничать, 
лежать и плевать в 
потолок – прямое 
наказание. Труд – 
потребность орга-
низма. Помимо это-
го, труд не должен 
быть однообразен. 
Нужно так органи-
зовать труд, чтобы 
работали различ-
ные органы попере-

менно (мозг, руки, ноги и т. д.), тогда труд 
превратится в упражнение, гимнастику, 
будет не только не утомителен, но поле-
зен и интересен…». Вновь возвращаюсь 
в 20-е годы XXI века. За 100 прошедших 
лет в нашей стране изменилось все – 
строй, организация труда и быта, сама 
жизнь. Не изменилась только главная 
ценность жизни – здоровье. И слова Н. 
А.Семашко «…чтобы принять участие в 
жизни, чтобы пользоваться ею, первое 
условие, разумеется, быть живым; вто-
рое условие быть здоровым…» актуаль-
ны во все времена. 

Жил в свое время человек. Он, конеч-
но, не думал, что в его честь будут про-
водить конференции, называть институ-
ты, больницы, санатории, улицы и даже 
астероид. Он просто честно и достойно 
делал все, что умел – проводил огромную 
организационную работу, учил студен-
тов, писал научные труды. Этим челове-
ком был Николай Александрович Семаш-
ко, и он такой чести и памяти достоин.

P.S. Труды Н.А.Семашко в данный мо-
мент экспонируются в читальном зале 
научной библиотеки (УЛК, 2-й этаж, к 
203). Приглашаем всех желающих! Смо-
трите, листайте, читайте! 

 Розана КЕРЖЕНЕВИЧ

Николай Семашко честно 
и достойно делал все, что умел
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5 октября – Наталья Константиновна Еллиева, заведующая кабинетом кафедры биомедэтики, медицинского права и истории медицины. 
6 октября – Рустэм Фидагиевич Хамитов, заведующий кафедрой внутренних болезней. 
7 октября – Игорь Михайлович Игнатьев, профессор кафедры сердечно-сосудистой и эндоваскулярной хирургии.  
9 октября – Ярослав Юрьевич Николаев, ассистент кафедры хирургических болезней.  
10 октября – Альбина Рашидовна Нуриева, ассистент кафедры поликлинической терапии и общей врачебной практики. 
11 октября – Ренад Ибрагимович Жданов, главный научный сотрудник ЦНИЛ.
13 октября – Вероника Рустэмовна Давыдова, доцент кафедры анестезиологии и реаниматологии, медицины катастроф.
19 октября – Айгуль Рашидовна Зарипова, ассистент кафедры онкологии, лучевой диагностики и лучевой терапии.
25 октября – Рамиля Рафитовна Ахметова, начальник отдела виз и регистрации. 
25 октября – Луиза Талгатовна Губаева, старший преподаватель кафедры симуляционных методов обучения в медицине.  
26 октября – Амина Гаязовна Овчинникова, доцент кафедры фармакологии. 
28 октября – Юрий Александрович Тюрин, доцент кафедры биохимии и клинической лабораторной диагностики.
29 октября – Айдар Камилевич Закиров, доцент кафедры детской хирургии.

 

Уважаемые коллеги!
Примите искренние и сердечные поздравления с юбилеем! От всей души желаем Вам крепкого 

здоровья, душевной гармонии, благополучия, неизменной поддержки родных и друзей. Пусть ра-
дость, оптимизм и удача никогда не покидают Вас, а все самые добрые слова и пожелания, ска-
занные в этот день, воплотятся в жизнь! Пусть в Вашем доме всегда царит достаток и счас-

тье, а рядом будут верные друзья и близкие Вам люди! 

ПОЗДРАВЛЯЕМ КОЛЛЕГ, ОТМЕЧАЮЩИХ 
ЮБИЛЕЙ В ОКТЯБРЕ 2024 ГОДА

 d В нашем городе есть уют-
ное место, связанное с од-
ним из основоположников 
медицинского образования 
в Казани, – Карлом Фёдоро-
вичем Фуксом (1876-1846). 
Это Фуксовский сад, кото-
рый летом 2024 года после 
большого ремонта получил 
второе дыхание.

Казанцы отдыхали здесь ис-
покон веков. С высокого берега 
было хорошо любоваться вида-
ми Казанки и просторами пра-
вого берега, где ещё не было 
нынешних густонаселённых 
кварталов. Но благоустройства 
здесь не хватало. Неслучайно в 
народе это место получило ха-
рактерное прозвище – Козий 
бульвар.

Фуксовский сад был осно-

ван весной 1896 года, когда Ка-
зань отмечала 50-летие памяти 
профессора Фукса. Приехавший 
из Германии в 1805 году врач и 
биолог, запомнился жителям 
нашего города многими заслу-
гами. Он лечил беженцев, при-
шедших в Казань в грозном 1812 
году. Сблизился с населением 
Татарской слободы, и написал 
работу «Казанские татары, в 
статистическом и этнографи-
ческом отношениях», которая 
интересно читается и сегодня. 
Он создал ботанический сад, из 
которого вырос наш казанский 
зооботсад. Велика роль Фукса 
в борьбе с эпидемией холеры. 
Дом профессора принимал са-
мых известных гостей Казани, 
включая Александра Сергееви-
ча Пушкина. 

Устройство сада на Козьем 
бульваре было частью меропри-
ятий по увековечению имени 
Карла Фёдоровича. Тогда же на 
его доме было решено устано-
вить мраморную доску, улицу 
рядом с домом назвать Фуксов-
ской (теперь это улица Кама-
ла), а также навести порядок 
на могиле профессора и взять 
её содержание на счёт города. 
Инициатором этих мероприя-
тий был тогдашний деятельный 
городской голова Сергей Вик-
торович Дьяченко, известный 
более организацией железно-
дорожного сообщения для на-
шего города. 

В 1911 году планировали рас-

ширить Фуксовский сад вниз до 
берега Казанки, организовать в 
саду кофейню и крытые павиль-
оны для детских игр. Первая 
Мировая война помешала этим 
планам воплотиться в жизнь. 
Но во многом эти идеи были ре-
ализованы в наше время, когда 
ниже Фуксовского сада открыл-
ся детский парк «Елмай». 

Памятник Карлу Фёдорови-
чу Фуксу был установлен спустя 

100 лет после основания сада, 
в 1996 году.

О медицине в Фуксовском 
саду и в окрестностях напоми-
нает многое. Достаточно вспом-
нить, что именно здесь встре-
чались главные герои романа 
Абдурахмана Абсалямова «Бе-
лые цветы». Улица, идущая 
вдоль сада, носит имя другого 
выдающегося казанского ме-
дика – офтальмолога Емелья-

на Валентиновича Адамюка, а 
на соседней улице Жуковского 
ждёт реставрации пострадав-
ший от пожара деревянный дом 
Адамюка.

Фуксовский сад – идеальное 
место, чтобы размышлять об 
истории благородной профес-
сии врача в нашем городе. 

Марк ШИШКИН
Фото ИА "Татар-информ"

Фуксовский сад — лучшее место, чтобы 
вспоминать об истории казанской медицины
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